

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 26 Enero 1900.

N.º 5604

CORREO DE AYER

Últimos Telegramas

Madrid 23, 9'25 m.

Esta madrugada ha fallecido el popular escritor cómico D. Eduardo Palacio.

Málaga.—Han fracasado las gestiones para resolver la huelga de los operarios de los ferro-carriles andaluces. Los obreros han rechazado todo arbitraje. Los huelguistas han recibido socorros de sus compañeros de Barcelona.

Circula el rumor de que la Compañía del Mediodía se encargará temporalmente de la explotación de los ferro-carriles andaluces.

Paris 23, 1'15 m.

Londres.—El ministerio de la Guerra no publica esta noche ningún despacho acerca de las operaciones del general Buller.

En un telegrama del 22, dirigido por el general Buller al ministerio de la Guerra, se dice que en el combate del 21 los ingleses tuvieron 1 oficial y 5 soldados muertos, 3 oficiales y 75 soldados heridos y 8 desaparecidos.

Kimberley 17.

Los boers han cañoneado vigorosamente esta ciudad desde el amanecer hasta las ocho de la mañana, habiendo dirigido especialmente el fuego contra los reducidos.

Paris 23, 6'30 m.

Londres.—El «Daily-Mail» publica un telegrama de Durban, en el que se dice que algunos oficiales de voluntarios han dimitido á consecuencia de hallarse en desacuerdo con los oficiales del ejército regular.

Comunican á la «Daily-Chronicle» desde el campamento de Spearman, que los boers han confesado que el sábado tuvieron 21 hombres que fueron de combate en la acción que sostuvieron con el general Littleton.

Paris 23, 12'37 t.

Durban.—El término medio de la mortalidad causada por la disenteria en Ladysmith es de 10 defunciones diarias. De la relación semanal transmitida el sábado por el general White resulta que ocurrieron 110 casos graves de dicha enfermedad en el campamento.

Paris 23, 1'26 t.

Pietermaritzburg.—Ha circulado el rumor de que el general Dundonald entró en Ladysmith con 1.600 hombres; pero hasta ahora no se ha confirmado este rumor.

Londres.—Un periódico refiere que del campamento boer situado junto al Tugela fué enviado el 18 un numeroso destamento contra 2.000 jinetes ingleses que trababan de envolver á los boers por la parte Sur de Drakensberg; pero dicho destamento fué sorprendido por un terrible fuego de fusilería, que le causó 14 muertos y 20 herido.

Un corresponsal de «Manchester

Guardian» dice que el general Warren ha declarado que necesitaba de tres á cinco días para despejar el terreno en que opera.

Paris 23, 4'50 t.

Bruselas.—En la sesión de la Cámara de los diputados M. Favereau, contestando á una pregunta, ha manifestado que M. Beernaert no había recibido encargo alguno del gobierno belga para practicar en Berlín gestiones relativas al Transvaal.

Paris 23, 5'30 t.

Londres.—Ha corrido el rumor de que dos batallones ingleses han sido hechos prisioneros por los boers; pero en los círculos militares se cree que este rumor carece de fundamento pues no se espera recibir noticias decisivas acerca de las operaciones junto al Tugela hasta dentro de dos ó tres días.

El ministro de la Guerra ha publicado la lista de los oficiales muertos ó heridos en las acciones sostenidas durante los días 20 y 21 á orillas del Tugela. Dicha lista comprende á once oficiales más heridos y un muerto.

Paris 23, 6 t.

A la vista del proceso incoado contra los Padres de la Asunción ha asistido una concurrencia extraordinaria.

Ha empezado el exámen de los testigos y un comisario de policía ha referido el registro que practicó y manifestado que no tomó nota de las cantidades de dinero que vió; pero calcula que había á lo menos un millón 800.000 francos.

Terminado el exámen de los testigos, los cuales no han referido ningún hecho que no fuese ya conocido, el fiscal de la república ha pedido que se decretara la disolución de la Comunidad de los Padres de la Asunción, por considerarla peligrosa para el orden social.

Acto seguido se ha suspendido la vista.

Paris 23, 7'45 n.

Berlín.—El «Monitor del Imperio» publica un decreto organizando provisionalmente la administración y las cuestiones legales en las islas Carolinas, Palaos y Marianas, las que formarán hasta nueva orden parte del protectorado de la Guinea alemana. También publica un decreto por el que se prohíbe á los indígenas la adquisición de bienes raíces.

Paris 23, 8'55 n.

Londres.—En los círculos militares y periodísticos se considera improbable la llegada del general Dundonald á Ladysmith.

Campo boer delante de Ladysmith, 22 de enero.—Los disparos de un cañón Creusot han destruido esta mañana el cuartel general de los generales White y Hunter. Se ignora si ha habido muertos.

Paris 23, 10'35 n.

En un telegrama espedido del campo boer, á orillas del Tugela, el día 19, se dice que los ingleses ocupan posiciones á lo largo del Tugela; primero, á la derecha, en el antiguo

campamento de Chieveley; segundo, en el centro, en Gwartzkop, y tercero, mas arriba hacia Gunkers, donde han construido un puente y establecido inmensos depósitos.

Desde Gwartzkop bombardean continuamente nuestras trincheras, causándonos bajas; pero sin interceptar nuestras comunicaciones.

A la noticia de la sorpresa de Drakensberg hay que añadir que ascendieron á unas cuarenta las bajas de los boers.

En telegramas de Gareropes del 18 del corriente se anuncia que los boers intentaron inutilmente el ataque de un tren blindado y que los ingleses se apoderaron de unas alturas de los basutos.

Pretoria 20.

En un telegrama de Coleaso del día 18 se comunica que los ingleses encontraron á 200 boers que practicaban un reconocimiento y los envolvieron, dando muerte á cuatro y haciéndoles treinta bajas entre heridos y prisioneros. El destacamento logró romper el cerco.

Paris 23, 11 n.

Chatham.—Lord Rossebery ha pronunciado un discurso en que ha hecho constar los reveses que ha experimentado Inglaterra; ha protestado contra el sentimiento del continente, que opina que combatimos contra la independencia de pequeñas repúblicas, y ha añadido que si otra nación hubiese sufrido tales reveses podría considerarse seguro su fin; pero en Inglaterra la unión es completa y existe la resolución de todo inglés de dar su último chelín y el último hombre para salvar á su país.

Paris 23, 11'8 n.

Berlín.—La Compañía Hamburguesa reclama por la detención del vapor «Bundesrath» una indemnización de 430.000 marcos, y por lo que respecta al apresamiento general, la indemnización será mucho más elevada, porque los ingleses resolvieron el cargamento general rompiendo cajas y objetos y dejando otros al aire libre, en que la lluvia deterioró las mercancías.

Paris 23, 11'40 n.

«Campamento boer de Ladysmith, 22 de enero.—El sábado se entabló un combate en el camino de Olivier á Hoek, entre los boers, mandados por Pretorius, y 6 000 ingleses. El combate se concentró en Spion Kop, donde habían sido enviados los boers, al mando de los generales Botha y Crouge, á otros puntos.

Los ingleses se limitaron á efectuar reconocimientos frente á las posiciones de los republicanos.

El presidente Steijn permaneció, ante el fuego de los ingleses, en la posición más avanzada de los orangistas.

Concesión de indulto

Madrid 24.

Por indicación de la Regente los ministros acordarán en el Consejo de hoy la forma en que haya de otor-

garse la gracia de indulto á los condenados con motivo del proceso de Monjuich.

Ingleses y Boers

Madrid 24.

Londres.—Según noticias del campo boer, uno de sus gruesos cañones que tienen frente á Ladysmith ha destruido con sus certeros disparos el cuartel general inglés.

—Los ingleses organizan en el Cabo dos regimientos de caballería ligera con voluntarios de la Colonia.

—Noticias del campo boer de Ladysmith dicen que la batalla sigue reñidísima entre 6.000 ingleses y la división boer Pretorius.

El combate se concentra en Spionkop.

Los boers mandados por Botta y Krouje han acudido al Natal.

El presidente de Orange, Mr. Steyn se encuentra en medio de las avanzadas.

Los ingleses siguen efectuando reconocimientos.

—Ha llegado al Cabo el transporte «Cimbria» conduciendo refuerzos para el ejército inglés.

Durante la travesía fallecieron siete soldados atacados del dengue.

El combate del 20

Madrid 24.

Londres.—Según detalles comunicados al «Times» por su corresponsal especial, en la batalla del sábado los ingleses tomaron posiciones desde las tres de la madrugada, rompiendo en seguida constante fuego de cañón y fusilería contra los boers, continuando los ingleses sin adelantar nada hasta el medio día.

A las doce se ordenó el avance hacia una de las alturas.

Hubo momentos de verdadera indecisión en que las tropas inglesas estuvieron en verdadero peligro de un fracaso.

A las tres de la tarde el grueso de la infantería inglesa avanzó con decisión: pero el fuego de la artillería boer se hizo irresistible, y no se pudo arrebatar la posición del enemigo, resultando infructuoso el movimiento.

Más tarde la infantería recibió otra vez orden de cargar; pero luego vino contraorden.

Las citadas fuerzas, que estaban ya á bastante altura, tuvieron que descender al llano por un valle estrecho al abrigo de las granadas enemigas.

El fuego cesó á las siete y media de la tarde.

Estas noticias han producido en Londres penosa impresión.

Declaraciones de Rossebery

Madrid 24.

Londres.—Mr. Rossebery ha manifestado que la guerra actual es una de las más formidables y comprometidas para Inglaterra.

Lamentó la enemistad universal contra los ingleses mientras todas las naciones simpatizan por los boers.

No combatimos, dijo, la indepen-

dencia de la República, sino su corrupción administrativa.

Es imposible evitar algunos fracasos pero futuros éxitos compensarán los males sufridos.

Inglaterra siempre comenzó mal las campañas terrestres.

Ningún país del mundo envió 120 mil hombres á 7,000 millas de distancia.

Es inexacto que Inglaterra se crea impotente para solucionar el conflicto actual.

Más allá del Tugela

Madrid 24.

Londres.—Despachos del campamento de Spearmans dicen que en la noche del 21 al 22 la artillería del general Warren cañoneó las posiciones de los boers, defendidas por zanjas y fuertes atrincheramientos.

Una granada boer destruyó el globo cautivo del cual se servían los ingleses para informarse de la situación y movimientos de los boers.

La huelga de Málaga

Madrid 24.

Han fracasado las gestiones para arreglar la huelga.

Hoy comenzarán á desmontarse los talleres del ferrocarril.

La impresión es desagradable y se desconoce la aptitud que adoptarán los obreros.

La Caballería inglesa

Madrid 24.

Londres.—Se ha suspendido el envío de la cuarta brigada de caballería al Africa del Sur.

Dice el «Daily News» que esta contraorden obedece á indicaciones del general Roberts, quien considera poco ligera la caballería regular inglesa, ya además los caballos son de difícil alimentación en aquel país, por cuyo motivo debe emplearse la caballería colonial.

SECCION DE NOTICIAS

D. Juan Costa Milans que hace poco por ascenso pasó de Vista á la Aduana de Port Bou, ha sido destinado á la de Barcelona como oficial.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dirigido el siguiente telegrama circular á los gobernadores civiles.

«Hebiéndose producido quejas respecto á la diversidad de documentación que en los Gobiernos de provincias se exige para expedir permiso á los súbditos españoles que pretenden embarcarse con rumbo á las repúblicas americanas y al extranjero, y siendo necesario verificar de un modo completamente uniforme este servicio, encargo á V. S. dicte las instrucciones oportunas para que se cumplan con toda exactitud las disposiciones de la Real orden de 10 de Noviembre de 1883, 21 de Septiembre de 1894 y 25 de Enero de 1897 en cuanto á los expresados embarques se refiere, teniendo en cuenta además lo prevenido en la ley de reclutamiento con relación á dicho asunto.

Aunque confío que en la provincia de su mando no ha de haber abuso de ninguna clase, encarezco á V. S. atienda muy especialmente á esta cuestión y cuide que bajo ningún pretexto se exija á los emigrantes el pago de derechos que no están establecidos por las leyes, ni se les ponga para la realización de sus propósitos más dificultades que las que hagan

precisas las observaciones de las citadas disposiciones.»

Telefonos sonoros y gráficos

El profesor Laborde, de la Academia de Medicina, acaba de realizar una serie de experiencias interesantes con el teléfono sonoro y gráfico, inventado y perfeccionado por mister Dussoud.

El aparato receptor se hallaba instalado en casa del inventor, recibiendo las comunicaciones de un transmisor separado de aquél por resistencias eléctricas que representan un número respetable de kilómetros, y los presentes pudieron convencerse de que, no sólo se oía claramente la comunicación sin necesidad de aproximarse al aparato, sino que aquella se inscribía con precisión y claridad; entre los primeros se encontraban Waldeck Rousseau, No biemaire, Flammarion, Cloquelin, Asires y otros.

De este modo, las comunicaciones dirigidas á una persona que se halle ausente de su casa, las encontrará allí registradas á su vuelta.

LA GUERRA ANGLO-BOER

La situación

Londres.—Un rumor que circula con cierta insistencia en los círculos militares y que hago constar con toda reserva, viene á complicar todavía más la situación ya comprometida de los ingleses en el Sur de Africa.

Refiérense estos rumores á discusiones entre el ministerio de la Guerra y los generales recién llegados al Transvaal por un lado y por otro ante los generales mismos.

Motiva este disgusto el empleo de la sexta división que manda el general Kelly-Renny.

Hasta ahora no ha llegado más que una brigada de la indicada división.

Hasta dentro de algunos días no arribará el resto.

Lord Lausdowne, cediendo á las exigencias de M. Chamberlain que ante todo desea salvar á Cecil Rhodes encerrado en Kimberley, desea que se envíe inmediatamente una brigada disponible en socorro de lord Methuen, y con el propósito de que éste cuente con fuerzas para ayudar al coronel Kerkewith.

Lord Roberts y su jefe de estado mayor, no acceden á semejantes pretensiones.

El general en jefe ha declarado ante un reporter en Captown que se opondrá á que continúe la conducta de desmembramiento de las divisiones como ha ocurrido hasta ahora á medida que han ido llegando.

No se empleará la primera brigada hasta que no llegue la segunda.

Roberts y Kitchener están de acuerdo sobre este asunto.

Pero sobre lo que no están conformes, y de aquí nacen los rumores antes indicados, es sobre el empleo de la división completa del general Renny.

El general en jefe ha ordenado ya que esta división salga para Natal y recurra á las fuerzas de los generales Clery y Warren para que juntas formen una columna irresistible capaz de salvar á Ladysmith, rompiendo el cerco ó apoderarse de la plaza si ha caído ya en poder de los boers.

Lord Kitchener cree que ni tres ni

cuatro brigadas son suficientes para arrojar á los boers de sus posiciones formidables, tras las cuales se han encastillado, interceptando además el camino entre la Tugela y la Plewna natalenses.

Sin embargo cóuócese que si el general Grench dispusiera de fuerzas de caballería, podría dar un fuerte golpe de mano de Colesberg, clave de Orange meridional, ayudado por el general Gatacre.

El viejo general en esta formidable posición tomaría el mando de las columnas Grench, Gatacre y Kelly-Kenny, las cuales invadirían el Estado Libre de Orange, cambiando al mismo tiempo el teatro de las operaciones.

En este sentido el viejo vencedor de Cabul ha indicado al jefe de su Estado Mayor que su misión no consiste en concebir planes, sino en realizar los que él, Roberts, ha concebido.

La situación, desde luego, es difícilísima y lord Salisbury hará esfuerzos desesperados para evitar una ruptura, pues, desde luego, el vencedor de Egipto no querrá ser tratado como simple subalterno.

Parece que desde hace algunos días funciona activamente el telégrafo desde Captown á Londres.

Los ingleses al otro lado del Tugela

El avance de los ingleses hacia Ladysmith.— Detalles de la operación.— Orden del día del general Buller.

Londres 19.—Un corresponsal telegráfico desde Mont-Alice (posición ocupada por los ingleses al otro lado del río Tugela), lo siguiente:

Mont Alice 15.—El ejército ocupa esta posición que domina el vado de Podgieter.

El avance para socorrer á Ladysmith se ha hecho del modo siguiente:

El miércoles se pusieron en movimiento las tropas británicas desde los campamentos de Frere y de Chieveley.

La brigada de infantería montada de lord Dundonald, acompañada de la quinta brigada, mandada por el general Hart y compuesta de infantería y caballería, se dirigió hacia el Noroeste de Springfield.

Este punto no estaba ocupado y la quinta brigada se apoderó de él sin hallar enemigo.

El convoy inglés (viveres y municiones) se componía de 5,000 carros y cubría una extensión de muchas millas.

La brigada Dundonald avanzó rápidamente sin encontrar á los boers, y una gruesa columna vino á establecerse en Mont Alice, precisamente enfrente de las trincheras que el enemigo tiene en la montaña.

Al comenzar el avance se vió á algunos boers cerca del vado de Podgieter; pero la caballería inglesa atravesó á nado el río, á pesar de recibir algún fuego y se apoderó del pontón que estaba en la orilla enemiga y lo trajo á la orilla inglesa.

Los boers no esperaban, sin duda, la llegada de la columna, y levantaron rápidamente el importante campamento que tenían sobre las alturas que dominan el río Tugela, frente al monte Atlas, y desaparecieron en las escabrosidades inmediatas.

Se vió desaparecer hacia la derecha un carruaje en el que acaso iba el general Joubert ó algún otro jefe importante del enemigo.

El general Buller se estableció en una granja cuyo propietario boer, Pretorius, había desaparecido.

El viernes se había oído allí cerca una explosión. Era que los boers habían destruido por la dinamita un puente en construcción, siete millas al Norte del vado de Podgieter.

El general Buller ha dirigido á las tropas una orden del día muy enérgica, que comienza con estas palabras:

«Marchamos en socorro de nuestros camaradas de Ladysmith y no retrocederemos.»

El general añade instrucciones á los soldados respecto á las condiciones en que deben ser recibidos los boers que capitulen, y les advierte que no se dejen engañar por la estrategia de la bandera blanca de parlamento.

La orden del día ha sido recibida con entusiasmo por las tropas.

La salud en el campamento es buena.

Produce sorpresa y aun zozobra la retirada de los boers.

La primera acometida-Posición abandonada.

Indudablemente el War Office está resuelto á seguir guardando reserva acerca de los movimientos del ejército inglés en la cuenca del Tugela.

Esta noche no se han expuesto al público telegramas, y la ansiedad del mismo aumenta por momentos.

Solamente ha circulado un despacho del corresponsal de la agencia «Reuter» en Spearmans-Farm. Está fechado el 18, y se limita á confirmar las informaciones ya publicadas ayer.

«La brigada Lyttleton—dice— con una batería de Hotwiers vadeó el Tugela el 16, avanzando con gran orden.»

Los tiradores ocuparon varias alturas que se elevan en la llanura.

El día 17, los cañones de marina y los Hotwiers cañonearon las trincheras de los boers.

Estos abandonaron su posición.

Bombardeo.-Posición fortificada.

Londres 19.—En telegrama fechado el 18 en Spearmans Farm dice el corresponsal del «Daily Telegraph» que una batería de obuses estuvo bombardeando durante la noche anterior la línea boer.

El bombardeo se reanudó en la mañana del 18. Todo marchaba bien.

La «Central News» confirma la noticia de que el avance de la brigada Dundonald se realizó sin accidente de ningún género.

Las fuerzas marcharon con grandes precauciones y el general Dundonald fortificó sin pérdida de tiempo la posición ocupada.

Aniversario de la batalla de Dijón

La «Lyre garibaldienne», secundada por la «Ligue franco-italienne» de París, celebró anteanoche con un banquete seguido de un baile muy lucido, el aniversario de la batalla de Dijón, que tuvo efecto en 20 de Enero de 1871.

Pronunciáronse discursos en memoria de Garibaldi, y en favor de la unión franco-italiana. El coronel J. de Buski, que combatió en Dijón y fué compañero de armas de Orense y otros españoles, dedicó sentidas frases á sus amigos de España, muchos de los cuales han bajado ya al sepulcro.

El nuevo ministerio austriaco

Al explicar la elevación de monsieur Whitek á la presidencia del consejo de ministros de Austria, anunciamos que se trataba de una solución transitoria interin se vencían

las dificultades que impedian la formación de un gabinete definitivo. Los hechos han venido a confirmar nuestro aserto. El ministerio Whitteck no ha durado más que unas cuantas semanas. El gabinete Kerber viene a llenar la doble misión de arreglar la cuestión de idiomas en Bohemia y en Moravia, y hacer votar el compromiso austro-húngaro; y se cree que apelará á todos los medios posibles para conseguir su doble objeto.

El emperador quiere que se llegue á una solución duradera. Se nos figura que los tehaques obtendrán concesiones bastante grandes, con la condición de no insistir sobre el uso de su idioma en el ejército. Sobre este particular, Francisco José ha manifestado terminantemente su voluntad á los diputados tehaques. El emperador no transige en lo que afecta á las prerrogativas del ejército, como jefe nato que es del mismo, y no puede sufrir la ingerencia de los diputados en los asuntos militares. El ejército es el símbolo de la unidad de la monarquía, y el emperador que mantiene esa unidad debe ser el único jefe del ejército.

La base del futuro arreglo consistirá probablemente en las concesiones que se hagan á los grupos eslavos para el uso de sus lenguas en los servicios civiles, y el mantenimiento exclusivo del alemán en el servicio militar.

MAHÓN

A las once de esta mañana se ha reunido la Corporación municipal para celebrar la sesión ordinaria correspondiente, habiéndose dado cuenta en la misma por el Teniente de alcalde encargado al efecto, de los destrozos causados en los cementerios Civil de esta ciudad, y Católico del anejo pueblo de San Luis, por el vendabal del N. O. sufrido estos días últimos, acordándose proceder á la recomposición de aquellos.

Esta mañana á las nueve ha fallecido nuestro joven amigo D. Antonio Obrador Casasnovas, hijo del maestro de instrucción primaria del mismo apellido, que regenta la 1.ª escuela de niños de esta ciudad.

Una aguda dolencia lo ha arrebatado del regazo de la familia cuando principiaba á entrar de lleno en la vida, puesto que apenas contaba 18 años de edad.

El entierro tendrá lugar mañana á las diez de la misma.

Reciban sus afligidos padres, hermano y demás familia el testimonio de nuestras simpatías, en el acerbo dolor que les aqueja por tan sensible desgracia.

En el establecimiento de bebidas de Lorenzo Orfila situado en la calle de la Plana n.º 82, tendrá lugar en la noche de mañana sábado un GLOSAT, que promete ser entretenido, por la calidad de los improvisadores que se han escogido para ello.

Cortamos de «La Almudaina»:

«Tenemos entendido que se hallan vacantes las escuelas públicas de niños de Villa-Carlos, Pina, Deyá y Alquería Blanca, las cuales parece que han quedado sin proveer por falta de aspirantes que las solicitaran.

Nosotros sin embargo creemos que han dejado de solicitarse no tanto por la escasez de sueldo como por falta de publicación de las vacantes para que llegara á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Lástima que no esté prevenido que se provean las interinidades en Maestros que hubiesen manifestado deseos de obtener alguna escuela por este medio.»

La Dirección general de Instrucción pública ha resuelto declarar cesante á D. José Baltá del cargo de auxiliar de la Sección de Ciencias de este Instituto, por haberse ausentado sin la autorización correspondiente, y que se haga constar en su expediente y en las certificaciones que con referencia al mismo se expidan en lo sucesivo.

Tal ha sido el destrozo causado á los naranjos por los fuertes vendabales, que diariamente van llegando del interior de la isla carros cargados con dicho fruto, vendiéndose al precio de cinco céntimos de peseta la docena.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento se ha acordado poner á disposición del Sr. Ministro de Marina la bandera que por medio de suscripción pública se hizo para el crucero «Cristobal Colón», para que la destine al primer buque de igual clase que designe, suplicándole que el que haya de arbolarla venga á efectuarlo en este puerto como debía hacerlo aquel por quien se confeccionó.

En el casino Unión Republicana tendrá lugar esta noche á las nueve el sorteo de localidades para la función de mañana, que según el número de socios suscritos promete verse en extremo concurrida.

Mañana sábado tendrá lugar una escogida función dramática en el casino El Progreso del anejo pueblo de San Luis, á cargo de la compañía del Principal que dirigen los Sres. Martínez y Gonzales, de la cual forma parte la distinguida artista señora Garrigós.

Mañana se inaugurarán en el Casino El Consey los bailes de Máscaras del presente carnaval, á cuyo efecto se ha constituido un núcleo de mas de cien animosos y jóvenes socios, que de seguro saldrán adelante con su empresa, que al parecer no es otra que dar animación y solá á las familias que asistan á tales diversiones. Les auguramos un feliz éxito.

El baile que la «Aurora Boreal» dará mañana por la noche en nuestro Coliseo promete estar muy concurrido, pues según se nos ha dicho son muchos los suscritos al mismo. Lo celebramos.

En el concurso habido esta mañana á las once en la Comisaría de Guerra de esta plaza, para el suministro de carne de vaca de primera clase para las atenciones del Hospital Militar de la misma durante el mes de Febrero próximo venidero, ha sido adjudicado dicho servicio al mejor postor, don Sebastián Olives Verger, á razón de 1'29 pesetas el kilogramo.

La maestra de niñas del anejo pueblo de San Luis, D.ª Isabel Florentina, que como no ignorarán nuestros lectores había sido destinada en la de igual clase en Malgrat, ha desistido de tomar posesión de esta, regresando á esta ciudad, prefiriendo seguir regentando la misma de antes.

La función de anoche de nuestro Teatro Principal, celebrada como beneficio del segundo galán de la compañía dramática que actúa en el mismo, D. Enrique Llorens, vióse favorecida por una regular y distinguida concurrencia. Las obras puestas en escena, «La Dolores» y «La Cateta Verde», obtuvieron una franca interpretación por parte de la compañía, distinguiéndose como siempre en la primera la Sra. Garrigós en la de protagonista, así como el Sr. Gonzales, en la del sargento guapo, contribuyendo este último con su vis cómica, á mantener la hilaridad del público, tanto en el cometido que tenía á su cargo en la primera de dichas obras, como en el de la última, que supo matizar con perfección de detalles, el de D. Nicomedes Cordero.

La brillante y siempre oída con gusto, banda del Regimiento de Baleares n.º 2, amenizó los entreactos tocando escogidas piezas del selecto repertorio que posee, dirigida por su inteligente director D. León Pérez.

Para el próximo domingo se anunció el beneficio del galán joven señor Barbosa, con el extreno de LA PILARICA

D. E. P.—El día 22 del actual falleció en Palma el Teniente Coronel de infantería retirado D. Bernardo Foch Lahoz, amigo particular nuestro y persona conocidísima en esta ciudad.

Reciban sus hijos D. Bernardo y D. Eulogio y demás familia nuestro más sentido pésame.

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado una Real orden, por la cual se dispone que el día 25 del actual se hallen encargados de sus respectivos destinos todos los funcionarios dependientes de dicho ministerio, declarándose, en su consecuencia, caducados todos los términos posesorios y prórrogas, así como todas las licencias, cualquiera que fuesen las causas de su concesión.

Dicen de Palma que vuelven á circular por aquella ciudad duros falsos, los cuales se distinguen fácilmente de los legítimos por el mayor grueso y por su color blanco mate y por lo tosco del escudo.

Ojo pues y vigilancia para lograr descubrir al explotador detan vil como indigno comercio.

SECCIÓN OFICIAL

Regimiento Infantería de Baleares Número 2

Debiendo procederse á la enagenación de una mula del Cuerpo, se hace público que el día 1.º de Febrero próximo á las 9 de la mañana, y en el patio del cuartel que ocupa el Regimiento en esta Ciudad, se verificará la subasta de dicho semoviente por medio de pujas á la llana, entendiéndose, para los precitados efectos,

que el indicado animal ha sido justipreciado en cincuenta pesetas.

Mahón 25 de Enero de 1900.—El Comandante Mayor, J. Aliaga.

SOCIEDADES

Casino Unión Liberal DE LLUMESANAS

Se convoca Junta general extraordinaria para el próximo domingo 28 del actual de 2 á 3 de la tarde, en el local casa del Sr. Presidente accidental, para tratar de asuntos de sumo interés para la sociedad; como igualmente para la renovación de la mitad de la Junta Directiva de este casino.

Lo que se publica para conocimiento de los Sres. socios.

Llumesanas 25 de Enero de 1900.—El Presidente interino.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 2 md.

Un despacho de Spærma dice que los boers han aumentado el número de cañones que tenían en las posiciones que ocupan, extendiendo la línea de atrincheramiento desde Drakenberg en dirección al Este y en una extensión de varias millas, hallándose bien preparados para resistir los continuos ataques de las fuerzas inglesas.

El Consejo federal de Alemania ha aprobado el proyecto de construir una nueva escuadra de trece cruceros.

Madrid 26, 10'45 m.

Los periódicos de Londres no conceden hoy importancia alguna á la ocupación de Spionskop por las tropas inglesas. «El Times» cree que dicho punto no es una posición ventajosa.

El general Wodgate herido en la batalla de Spionskop, ha fallecido.

Corre el rumor de que el Emperador de la China se ha suicidado.

Cotización Oficial

Madrid 25 Enero, 4'00 t.	
4% interior	69'50
— exterior	76'20
Amortizable	77'60
Cubas 1886	92'50
— 1890	68'80
Banco España	506'50
Tabacalera	443'75
París á la vista	28'40 á 28'45
Londres id.	32'38 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Páp.
Industrial Mahonesa	75'00	90'00
Banco de Mahón	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alubrado	00'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	98'00
Oblig. municipales	66'00	71'00

Mahón 8 enero 1900.

Trajes de máscara

Se encuentran para alquilar en la guardarropa de El Isleño y los sábados por la noche en la del Teatro Principal.

SECCIÓN OFICIAL

D. Juan Tremol y Faner, Abogado y Escribano del Juzgado de primera instancia de la ciudad de Mahón y su partido.

Doy fé y testimonio: que en los autos que se dirá ha recaído la sentencia, cuyo encabezamiento y parte dispositiva con la diligencia de su publicación es del tenor siguiente. En la ciudad de Mahón á diez y nueve de Enero de mil novecientos. El Sr. D. Francisco Buisen y Barleta Juez de primera instancia de la misma y su partido, habiendo visto los presentes autos juicio declarativo de mayor cuantía entre partes, de la una como actor Don Ignacio Hernández y Vinent, propietario, vecino de esta ciudad, dirigido por el Letrado D. Juan Orfila y Pons y representado por el procurador D. Guillermo Góñalons y Vidal, y de otra como demandados, los ignorados herederos de D. Inés Rotger y Taltavull, vecina que fué también de esta ciudad, que han sido declarados en rebeldía y están representados por los estrados del Juzgado, sobre pago de cantidad: Fallo: Que debo condenar y condeno á los demandados, los herederos ignorados de D. Inés Rotger y Taltavull, á que tan luego gane firmeza esta sentencia, satisfagan al actor Don Ignacio Hernández y Vinent la cantidad de tres mil pesetas importe del mencionado pagaré, intereses de dicha suma á razón del cuatro y medio por ciento anual vencidos desde el día primero de Junio de mil ochocientos noventa y ocho, y que vencieren; condenándoles además al pago

de todas las costas. Notifíquese esta sentencia por lo que respecta á los demandados declarados en rebeldía en la forma que ordena el artículo setecientos sesenta y nueve de la Ley de Enjuiciamiento Civil con relación á los docientos ochenta y dos y siguientes de la misma, insertándola en el Boletín Oficial de la provincia y periódicos de esta localidad. Así por esta mi sentencia definitivamente juzgando lo pronuncio, mando y firmo. Francisco Buisen. Publicación. Leída y publicada ha sido la anterior sentencia el mismo día de su fecha por el Sr. Juez de primera instancia de este partido Don Francisco Buisen y Barleta estando celebrando audiencia pública de que yo el Escribano doy fé, Mahón diez y nueve Enero de mil novecientos. Licenciado Juan Trémol, Esno.

Y para su inserción en el periódico EL LIBERAL expido el presente en Mahón á veinte y dos Enero mil novecientos. Ldo. Juan Trémol.

SOCIEDADES

Banco de Mahón

Debiendo procederse al cange de las acciones del F. C. de Tarragona, Barcelona y Francia por títulos del F. C. de Madrid Zaragoza y Alicante, este Banco se encarga de dicha operación, con la comisión de costumbre.

Las acciones depositadas en estas cajas serán mandadas al cange el 15 de Febrero próximo, á no mediar orden contraria de los señores deposi-

tantes, á quienes se suplica se sirvan transmitir antes de aquella fecha sus instrucciones, respecto á las fracciones que resulten, pues que el cange se verifica en la relación de dos acciones Madrid-Zaragoza-Alicante por tres Tarragona-Barcelona y Francia. Mahón 24 Enero de 1900.—Por el Banco de Mahón, El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

DIVERSIONES

Casino El Consey

Función fuera de abono para HOY viernes.

1.º Se pondrá en escena el tercer acto de la ópera

LUCREZZIA

2.º La preciosa zarzuela en 1 acto catalana

LAS CAMPANETAS

3.º El primer acto de la ópera FAVORITA

A las 8 y media.

Casino Unión Republicana

Para el sábado próximo se pondrá en escena la preciosa zarzuela en 4 actos

LA DAMA DE LAS CAMELIAS

El domingo siguiente con asistencia del orfeón «El Progreso» tendrá lugar un lucido BAILE DE SOCIEDAD.

Además en uno de los intermedios se representará una divertida

PANTOMIMA.

La Aurora Boreal Teatro Principal

Gran Baile de Máscaras para el sábado 27 del corriente empezando á las 9 y media de la noche.

Suscripción á paleo con invitación personal una peseta.

La suscripción queda abierta en la consejería de dicho teatro.

El sábado 27 tendrá lugar en teatro Casino El Progreso de San Luis una escogida función por la compañía del Teatro Principal de Mahón.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Enero 27 Sábado

San Juan Crisóstomo y Santas Angela y Eulalia.

Sale el Sol á las 7'12 —Pónese á las 5'14.

Luna: Sale 3'57 M.—Pónese 1'22 M.

Gabriel Febrer Capó,

nuevo Administrador de Entierros, participa al respetable público de esta ciudad que tiene establecido su domicilio calle de San Luis, Gonzaga n.º 44, para cuantos se dignen utilizar sus servicios.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

SUBASTA

El día 28 del actual, á las once de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños dos fincas situadas en el pueblo de Villa-Carlos que son:

- 1.º Una casa calle de la Iglesia señalada con los números 41 y 43. y 2.º Otra casa calle de San Jorge señalada en el número 17.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.—Mahón 4 Enero de 1900.

En venta

Lo están unos campillos, cosa de seis á siete cuarteras sembrado, medida del país, divididos en diez cercados y en ellos una porción de higuera, otra de granados, otra de almendros, algunos olivares; boyera con su correspondiente cisterna situado en terreno de San Nicolás, término de Alayor, camino de Vuitmenó.

Los campillos, uno en terreno de San Miguel, de cabida de una cuartera, y otro lindante con los Borrachos nous, de unas cuatro hectáreas. Para su ajuste calle Prieto y Caules n.º 57. Mahón. 4

Gran baratura

Por retirarse del negocio

A precio de fábrica

Se liquidan todos los géneros hasta el 14 de Febrero próximo en que se cerrará definitivamente el establecimiento.

Importante

A los comerciantes que compren partida se les concederá un plazo de 3 á 6 meses para el pago.

2 HANNOVER 2

Ultimos días de venta

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, —BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrécheses y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.